
 

111年度第3季法務部矯正署臺南第二監獄外部視察小組視察報告 

製作日期：111年9月26日 

一、委員組成                                                                 

召集人：莊淳霖 

委員：張麗香、陳廣圻 

二、本季視察業務概述 

(一)本小組依財團法人民間司法改革基金會111年8月1日司改字第111146號函建議，因全球暖化趨勢，臺灣夏季炎熱難耐，將影響

收容人身心健康，故將收容人夏季用水用電規定列為本季視察重點。本報告為111年度第3季之視察報告。 

(二)視察業務執行概述 

本小組111年9月16日於法務部矯正署臺南第二監獄召開本年度第3次視察會議。於此次會議，邀請機關進行業務簡報。 

(簡報內容如附件)。 



 

三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 視察小組建議(由視察小組提出具體建議) 

收容人夏季生

活處遇問題 

一、為了解收容人夏季生活處遇情況，請機關針對收

容人夏季用水用電規定進行說明。 

二、機關列席視察會議回覆說明: 

1. 提供電扇及抽風扇，舍房內有窗戶可供對流。

現因疫情儘量保持開啟，舍房通風良好。 

2. 溫度高於28度電扇及抽風機同時開啟。低於27

度旋轉扇會關閉。每間舍房走道中間，皆設有溫

度計。 

3. 收容人覺得熱跟主管反映希望開啟舍房的電扇

及抽風機，主管會先通報勤務中心，經勤務中心

判斷目前溫度是否適宜及同一舍房內是否都有在

反映，再決定是否統一開啟電扇及抽風機。 

一、貴監用水用電皆符合規定，並於天氣炎熱時

主動提供結冰水供收容人降溫，且收容人亦無相

關投訴，故本小組無其他建議。 

二、貴監貧困收容人若有清潔用品需求，貴監可

於統計需求數量後統一向財團法人臺灣更生保護

會申請。 



 

4. 夏季未開封日舍房一天可以打滿水三次(洗澡水

不算)，房內有大水桶1個，小水桶數個。目前無

收容人反映用水不夠情事 

5. 收容人依自身狀況自行判斷是否要每天洗頭， 

機關沒有限制; 非盥洗時間可接受收容人用毛巾擦

身體，讓身體降溫兼減少因流汗產生的病徵。 

四、附件(會議紀錄1份) 



111年度第3季外部視察小組會議
Season 3,2022, External Inspection Team Meeting

收容人夏季生活處遇

2022.09.16



⼀. 舍房內的通風及溫度

 提供電扇及抽風扇，舍房
內有窗戶可供對流。

 現因疫情儘量保持開啟維
持通風。

舍房通風情形

A

 溫度高於28度電扇及抽風機同時開
啟。低於27度旋轉扇會關閉。

 每間舍房走道中間，皆設有溫度計。

電扇及抽風機開啟及關閉

的規定

B

 主管會先通報勤務中心，
經勤務中心判斷目前溫度
是否適宜及同⼀舍房內是
否都有在反映，再決定是
否統⼀開啟電扇及抽風機。

收容人覺得熱跟主管反映

希望開啟舍房的電扇及抽

風機，主管處理方式

C
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夏季未開封日舍房用水情形

二. 舍房內用水

⼀天可以打滿水三次(洗

澡水不算)，房內有大水

桶1個，小水桶數個。
非盥洗時間可接受收容人用毛巾擦身體，讓身

體降溫兼減少因流汗產生的病徵。

如有特殊需求，如腹瀉嚴重，可跟主管反映會

再行供水。目前無收容人反映用水不夠情事，

本監現供水正常無改善必要。



用水及電扇使用時間規定

2018年訂定



敬請指教
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 法務部矯正署臺南第二監獄外部視察小組 

111 年度第 3 次會議紀錄 

壹、 時間：111 年 9 月 16 日（星期五）上午 11 時 0 分 

貳、 地點：本監行政大樓 2 樓會議室 

參、 主席：莊召集人淳霖                                   紀錄：林依蓉 

肆、 出席人員：張委員麗香、陳委員廣圻 

伍、 列席人員：李秘書青森、吳專員莊斌 

陸、 主席致詞：(略) 

柒、 議題討論: 收容人夏季生活處遇問題 

陳委員廣圻:在開電風扇的狀況下，夏季收容人舍房室內溫度大概都幾度?  

吳專員莊斌:因抽風機與電風扇無法達到如冷氣的降溫功能，室內溫度大概仍

為 30 度左右。收容人若覺悶熱可另行購置個人用風扇，故目前本監尚未接獲

收容人反映舍房炎熱難耐之投訴。此外，在 7、8月天氣最炎熱之時，本監另

行提供結冰水讓收容人消暑。 

張委員麗香:貴監 24 小時開啟電風扇，電力可以負荷嗎? 

吳專員莊斌:跟委員報告，本監有自己的柴油發電設備，故無斷電疑慮。 

莊召集人淳霖:想請教一下，現南部處於枯水期，若遇限水情況貴監有何應變

措施? 

吳專員莊斌:跟主席報告，本監目前尚無因全國限水而受影響的情形。但本監

已備有水車名單應對此風險，確保收容人用水權益不受影響。 

陳委員廣圻:他們有公發毛巾在太熱時可以沾溼使用嗎? 

吳專員莊斌:有經濟能力的收容人可以購置合作社所販賣的毛巾使用，貧困收

容人則由機關提供毛巾供其使用。 

莊召集人淳霖:針對這個部分，若貧困收容人有清潔用品的需求，如牙膏、肥

皂，貴監可與更保聯繫，我們會提供一定數量給收容人使用。 

李秘書青森:感謝主席轉介更保資源給本監，造福本監收容人。近年來對收容

人的處遇越來越重視，矯正署也有函囑各機關提供新收包給貧困收容人，以

滿足基本生活需求。本人今年 7月 16 日至本監報到時，深刻體驗到南部地區

的炎熱，本監典獄長也特別勻支一筆經費提供結冰水給收容人降暑，一直供
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應至中秋時序天氣轉涼時才停止。此外本監合作社亦販售結冰水，若經濟有

餘裕的收容人亦可購買。本監對收容人處遇採取人權保障及戒護紀律兼顧的

態度，收容人也可透過膳食會議及生活檢討會自由反映意見，陳情管道也十

分暢通。  

陳委員廣圻:想另外了解一下，近日因外役監事故，據我了解本監也有自主監

外作業的收容人，想知道他們是否有因此被加強管控?                                                                                                                            

李秘書青森:目前因疫情期間，本監自主監外作業為暫停狀態。不諱言此次事

故對於外役監及自主監外作業的政策都造成一定的影響，未來對於相關遴選

條件或作業規範勢必會進行一番改革，加強管控。  

莊召集人淳霖:其實這些政策立意都很良善，希望培養受刑人就業能力，以利

復歸社會。本次事故其實監所已按時通報，地檢亦按規定於一星期內發布通

緝，因為他們需要時間調查該收容人返家未歸的原因，外界因不清楚這些程

序規定，將所有責任歸咎於監所，造成監所極大壓力。今天謝謝秘書的分享

及專員的報告，那各位委員如果沒有其他問題，我們會議就進行到此，謝謝

各位。 

捌、 散會：11 時 40 分 

玖、 會議照片 

  

 


